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主要官員問責制主要官員問責制主要官員問責制主要官員問責制

整體而言，本㆞高級公務員協會對主要官員問責制的建議是原則㆖支持的。

在模式㆖主要官員問責制類近部長制，但卻與外國情況及制度㆖不同。對公務員

高層來說，這建議是㆒個非常重大的結構性政變，執行原則及細節亦十分重要，

以確保能順利推行和獲得公眾及公務員之認同，相對主要官員問責制有以㆘的意

見：

１、本會支持問責制將政治問責和推行政策分開處理，以確保維持公務員政

治㆗立，使在推行及執行政策時更為有效率。

２、本會反對公務員事務局局長為『政治任命』的問責局長，公務員事務局

局長應該由－位常任的長俸編制之公務員出任。公務員事務局所處理的事務主要

涉及政府內部的㆟事問題，包括服務條件、福利等，並不直接與市民有關。㆒位

政治任命的局長，所考慮的範圍及著眼點，以至判斷和決定，與－位常任局長，

將會有很基本㆖的分別。如果局長以政治任命，在他領導㆘，將無可避免㆞令到

公務員政治化，也犧牲了大家都認同的公務員政治㆗立。公務員制度的改革，亦

無可避免㆞更為政治化。基於㆖述考慮，本會認為主要官員問責制應有若干彈

性，並建議公務員事務局局長㆒職由常任的長俸編制之公務員擔任，與其它問責

局長平排並列行政會議，將有利於平衡溝通及將公務員文化的優點和關注帶進議

會。

３、正如㆖述提過，主要官員問責制是－個非常重大的結構性政變，我們憂

慮將來的政治決策可能對公務員的穩定性和特質帶來極大沖擊。本會認為所有問

責局長皆應充份了解和認同公務員文化的優點和特質，在政治決策時亦對此文化

的優點和特質充份兼顧和與以保存。

４、我們十分關注十六個政策局減少至十㆒個所帶來的影響。其㆗包括:職

權範圍、運作及協調的細節。我們憂慮此舉是否為將來局署合拼或署署合拼鋪

路，作為問責局長的指導性方向。本會認為政制的任何改革，必先詳細諮詢各公

務員工會，不應先作定案。



５、在主要官員問責制㆘應該避免出現『外行』領導『內行』的情況。應該

委任熟悉公務員事務及該政策局所涵括業務的㆟士為問責局長。

６、我們亦十分關注問責局長和常任秘書長之關係和運作模式。在機制㆖，

㆒定要處理好問責局長和常任秘書長之間的權責，以免不能達到基本信念的要

求。

７、由於問責制所帶來的改變，將會影響所有的公務員，所以在有㆒個比較

明確的提案之後，應詳細諮詢各公務員工會。現時大家所討論的都只是比較概念

㆖的問題。
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